



9 DE SEPTIEMBRE DE 2021

ONU SOLICITA AL GOBIERNO DE EL SALVADOR RESPETAR LA CONSTITUCIÓN Y EL ESTADO DE DERECHO



Fuente: Deutsche Welle

08/09/2021 - La Organización de las Naciones Unidas (ONU) exhortó al Gobierno de El Salvador a respetar la Constitución, el Estado de derecho y la separación de poderes para así proteger la democracia. En el marco del fallo de la Corte Suprema de Justicia de El Salvador, que habilita la reelección presidencial consecutiva, la ONU reiteró su llamado a respetar la separación de poderes. En este sentido, también se pronunciaron el Foreign Office británico (FCDO, por sus siglas en inglés) y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). En cuanto al reemplazo de los magistrados, la CIDH y la ONU señalaron que el Poder Legislativo no tiene atribuciones constitucionales para presentar iniciativas legales en materias relativas al Órgano Judicial y recordó el principio de inamovilidad de jueces establecido por la Corte Interamericana.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3I8kkPe>

POLÍTICA EXTERIOR

TATIANA CLOUTHIER SOSTIENE DIÁLOGO CON EMPRESAS ESTADOUNIDENSES EN WASHINGTON D.C

08/09/2021 - Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, sostuvo un diálogo con miembros del Information Technology Council en Washington, D.C., a fin de conocer los avances del grupo de trabajo sobre relocalización de

cadena de suministro establecido con la Secretaría de Economía. El objetivo es promover las oportunidades de inversión e innovación en economía digital, semiconductores, dispositivos electrónicos y facilitación comercial que ofrece México, así como conocer los planes de inversión y relocalización en América del Norte de las empresas integrantes. La secretaria Clouthier también se reunió con la Semiconductor Industry Association, con el propósito de expresar el interés de México en participar en el segmento de ensamble, prueba y empaque avanzado de la cadena de suministro de semiconductores en América del Norte. La secretaria Clouthier también sostuvo una reunión con integrantes del Instituto México del Wilson Center para conversar sobre la relevancia de innovar con respecto a la capacitación laboral con el objetivo de que se logre enfrentar los retos que impone la economía actual.

Gobierno de México <https://bit.ly/3yXjV74>

AMÉRICA DEL NORTE

GOBERNADOR DE TEXAS PROPONE LEYES PARA RESTRINGIR EL VOTO

08/09/2021 – Greg Abbott, gobernador republicano de Texas, promulgó una propuesta legislativa en donde se instauran una serie de restricciones para ejercer el voto y que incluso facilitan la anulación de los comicios, con el objetivo de asegurar que sea más difícil de “hacer trampas en las urnas”. En la propuesta se prohíben, entre otras cosas, la votación en coche, los colegios electorales provisionales, los centros de votación de 24 horas e incluso acudir a las urnas los domingos antes de las 13:00 horas del tiempo local. Los críticos de esta propuesta señalan que dificulta el acceso al voto para minorías raciales, especialmente comunidades negras y latinas, e incluso a personas que cuentan con alguna discapacidad.

Europa Press <https://bit.ly/3txjlqo>

ANTONY BLINKEN LLEGA A ALEMANIA PARA EVALUAR AL NUEVO GOBIERNO TALIBÁN

08/09/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, llegó a la base aérea de Ramstein, Alemania, en donde esperan vuelos a Estados Unidos alrededor de 11,000 afganos refugiados. En Ramstein, Blinken se reunió con el ministro alemán de Relaciones Exteriores, Heiko Maas, antes de dar comienzo a una reunión virtual con otros ministros que tuvo como objetivo plantear una respuesta conjunta hacia el gobierno talibán con los aliados de los países que han intervenido en Afganistán en los últimos años. El gobierno estadounidense ha manifestado que le preocupa la formación del nuevo gobierno en Afganistán y sigue descartando cualquier reconocimiento oficial, sin embargo, señala que “lo juzgará por sus acciones”. Por su parte, el ministro alemán declaró que buscan “lograr una manera conjunta de actuar frente a los talibanes que también sirva a nuestros intereses: el respeto de los derechos humanos fundamentales, el mantenimiento de las vías de salida del país, el acceso humanitario y la lucha contra los grupos terroristas como Al Qaeda y el Estado Islámico”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3yTTuiW>

ESTADOS UNIDOS PODRÍA ENTRAR EN SUSPENSIÓN DE PAGOS SI NO SUBE EL TECHO DE ENDEUDAMIENTO

08/09/2021 – Janet Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Unidos, alertó que el país podría entrar en una situación de suspensión de pagos de la deuda nacional si el Congreso no aprueba un aumento en el límite de deuda, suspendido entre agosto de 2019 y julio de 2021, por un acuerdo entre el gobierno del expresidente Donald Trump y el Congreso. Mediante una carta dirigida a funcionarios del Congreso, Yellen subrayó que el Departamento del Tesoro se quedaría sin efectivo y agotaría las medidas extraordinarias para mantener al

Gobierno Federal dentro de su límite legal de endeudamiento el próximo mes. Yellen pidió a los legisladores no “esperar a último minuto” para alcanzar un acuerdo, con el objetivo de no afectar la confianza de empresas y consumidores.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kZz03e>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA FISCALÍA DE NICARAGUA ORDENA LA DETENCIÓN DEL EX VICEPRESIDENTE SERGIO RAMÍREZ

09/09/2021 - En el contexto electoral en Nicaragua, el Ministerio Público de Nicaragua acusó al escritor y exvicepresidente de ese país, Sergio Ramírez, de "realizar actos que fomentan o incitan al odio y la violencia" y ordenó su detención y allanamiento. En un comunicado emitido el miércoles, la fiscalía acusó a Ramírez de "lavado de dinero, bienes y activos; menoscabo a la integridad nacional, y provocación, proposición y conspiración". La acusación contra Ramírez surge casi tres meses después de que la fiscalía lo citara para entrevistar sobre el supuesto caso de "lavado de dinero" contra la Fundación Violeta Barrios de Chamorro, una ONG que brindaba apoyo técnico a periodistas y que era dirigida por Cristiana Chamorro, precandidata presidencial y hoy está arrestada. La Fiscalía sostuvo que Ramírez recibió fondos de esa fundación que eran desviados para financiar "a personas y organizaciones que buscan la desestabilización de la buena marcha del desarrollo económico y social del país". El gobierno de Daniel Ortega también ordenó el allanamiento de la vivienda del escritor.

BBC <https://bbc.in/3I7gUfM>

EL USO DEL BITCOIN EN EL SALVADOR ENFRENTA DIFICULTADES

07/09/2021- El Salvador adoptó al Bitcoin como divisa de curso legal el pasado martes 7 de septiembre. No obstante, surgieron varias complicaciones en su implementación. El presidente Nayib Bukele reportó que la aplicación para el uso de la moneda no estaba disponible en diversas plataformas de Internet. Sin embargo, en unas horas el problema fue solucionado. Los ciudadanos permanecen escépticos sobre su uso, pues temen que incentive transacciones ilícitas y provoque inestabilidad financiera. Además de esto, argumentan que casi la mitad de la población no cuenta con acceso a internet. Por lo tanto, más de 1000 personas se manifestaron en contra de esta medida, frente a la Suprema Corte. Por su parte, el Banco Mundial reiteró que no puede ayudar a El Salvador a adoptar la divisa, debido a que esta tiene consecuencias negativas ambientales y problemas de transparencia. El presidente Bukele ha incentivado esta medida, bajo el argumento de que ayudará a ahorrar en remesas y dará acceso a los servicios financieros a quienes no tienen una cuenta bancaria.

Reuters <https://reut.rs/3zXXLTD>

PRESIDENTE DE BRASIL EXPRESA DUDAS SOBRE LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

08/09/21 – Jair Bolsonaro, presidente de Brasil, criticó a la Suprema Corte de su país y arrojó dudas sobre la integridad de las elecciones presidenciales que tomarán lugar el próximo año. El martes sus partidarios se manifestaron en las principales ciudades del país. Con alrededor de 100,000 simpatizantes reunidos en Sao Paulo, Bolsonaro declaró que “[no se puede] aceptar un sistema de votación que no ofrezca ninguna seguridad en las elecciones, no puedo participar en una farsa como la que patrocina el jefe de la Corte Electoral”. Líderes de la oposición han sugerido a sus seguidores evitar enfrentamientos y propuesto una protesta “anti-Bolsonaro” para el 12 de septiembre.

Reuters <https://reut.rs/3nfF7TB>

ECUADOR ACUERDA UN CRÉDITO CON EL FMI

08/09/2021 – Simón Cueva, ministro de Economía de Ecuador, anunció que el país logró un acuerdo técnico con el Fondo Monetario Internacional (FMI) que pondrá a su disposición 6000 millones de dólares, 1,500 por parte del FMI y 4,500 de otras entidades. Según lo declarado por el funcionario en una rueda de prensa en Quito, el acuerdo fue alcanzado a nivel técnico y aún debe ser aprobado por el directorio del organismo para poder entrar en vigor. El convenio establece metas fiscales, de protección social, fortalecimiento de las finanzas públicas y recuperación económica. El gerente del Banco Central del país, Guillermo Avellán, añadió que los fondos se destinarán al plan de vacunación, a erradicar el hambre y a bonos sociales. Los recursos del FMI se dividirán entre 800 millones de dólares para 2021 y otros 700 millones para 2022.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2X2qGqY>

EUROPA

PRESIDENTE DEL CONSEJO EUROPEO INSTA AL PRESIDENTE RUSO A COOPERAR EN AFGANISTÁN

08/09/2021 – Charles Michel, presidente del Consejo Europeo, y Vladimir Putin, presidente de Rusia, sostuvieron una llamada telefónica para discutir sobre la situación en Afganistán y su impacto en la región. Debido a la coincidencia de intereses en la estabilidad regional, Charles Michael invitó al presidente Putin a cooperar con la Unión Europea para evitar un desastre humanitario, combatir el terrorismo y el tráfico de drogas, así como garantizar los derechos humanos en Afganistán. Paralelamente, ambos mandatarios intercambiaron posturas respecto a Ucrania, Armenia y Azerbaiyán. Respecto a Ucrania, el presidente del Consejo recalcó el apoyo del bloque europeo a la integridad territorial. Ambos líderes coincidieron en la necesidad de generar confianza y diálogo para lograr un acuerdo respecto a Armenia y Azerbaiyán.

Por otro lado, el presidente del Consejo intercambió puntos de vista respecto a la situación en Afganistán con Ebrahim Raisi, presidente de Irán. Los dirigentes coincidieron en que la comunidad internacional “no debe escatimar esfuerzos”, al tiempo que Europa ofreció apoyar a los países de la región para controlar el flujo migratorio. Además, Charles Michel instó al Gobierno iraní a volver a las negociaciones del pacto nuclear lo más pronto posible y garantizar la seguridad regional. En este sentido, enfatizó que la Unión Europea trabajará con todas las partes involucradas para asegurar el cumplimiento del acuerdo.

Europa Press <https://bit.ly/2X3h9jO> <https://bit.ly/3niW0vU>

GOBIERNO BIELORRUSO PRESENTÓ PROYECTO DE LEY PARA SUSPENDER EL ACUERDO SOBRE REFUGIADOS CON LA UE

08/09/2021 – Alexander Lukashenko, presidente de Bielorrusia, presentó un proyecto de ley ante el Parlamento para suspender el acuerdo sobre la aceptación de refugiados. El Gobierno bielorruso argumentó que esta decisión se elaboró como respuesta a las sanciones impuestas por la Unión Europea hacia Bielorrusia en el marco de la crisis en las fronteras de Lituania y Polonia. El acuerdo sobre refugiados fue firmado a principios del año pasado y en él se estableció que Bielorrusia debe devolver a los migrantes que violaron las condiciones de estancia, entrada o residencia y que ingresaron a la Unión Europea a través de su territorio.

Reuters <https://reut.rs/2X7Zacb>

COMISIÓN EUROPEA BUSCA REDUCIR DEPENDENCIA DEL EXTERIOR

08/09/2021 – La Comisión Europea presentó el reporte titulado “La capacidad y la libertad de acción de la Unión Europea” en donde se identifican diez ámbitos estratégicos de actuación a largo plazo para reducir su dependencia del exterior. Las líneas estratégicas incluyen la diversificación del suministro de materias primas fundamentales y mejorar su capacidad de gestión de datos, inteligencia artificial y tecnologías de punta. Así, Bruselas analiza las posibilidades de una “autonomía estratégica” del bloque “en un orden mundial cada vez más multipolar y cuestionado”. Además, la Comisión contempla otros ámbitos de acción prioritarios como garantizar una energía descarbonizada y seguir a la vanguardia mundial en el diseño de normas adaptadas a las nuevas realidades. Por último, en este informe también se apuesta por reforzar la política de seguridad y defensa de la Unión Europea, así como avanzar en el acceso al espacio, colaborar con socios del mundo para “promover la paz, seguridad y la prosperidad” y se apunta a la solidez de sus instituciones.

Europa Press <https://bit.ly/38SQnNE>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PAKISTÁN PROPUSO INVITAR AL NUEVO GOBIERNO AFGANO A FORO REGIONAL

08/09/2021 – Pakistán sugirió convocar a Afganistán en un foro regional para ayudar a evitar una crisis humanitaria y económica en el país. En el marco la conferencia virtual en la que participaron seis países fronterizos –China, Irán, Pakistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán– Shah Mehmood, ministro de Relaciones Exteriores pakistaní, apuntó que la participación del nuevo gobierno afgano permitirá alcanzar la paz duradera y la estabilidad del país. Los temas en la agenda multilateral fueron los desafíos en la región, como la seguridad fronteriza, evitar que Afganistán se convierta en base del terrorismo y la posible afluencia de refugiados derivado de la falta de alimentos y servicios básicos.

Por otra parte, durante la conferencia la Unión Europea criticó la composición del nuevo gobierno talibán en Afganistán, y recordó que contar con un Ejecutivo inclusivo es una de las condiciones para tratar con el nuevo régimen. Tras un análisis de los nombres anunciados, la Unión Europea aseguró que el gobierno carece de diversidad religiosa, representación étnica e inclusión. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) se unió a esta crítica y lamentó la nula incorporación de mujeres en los principales cargos, e instó al grupo insurgente a cumplir sus promesas de respeto a las libertades y los derechos humanos. En este contexto, un grupo de mujeres protestó en Kabul contra el gabinete anunciado por los talibanes para reivindicar su derecho a formar parte del futuro político de Afganistán. De igual manera el Frente de Resistencia Nacional (NRF), grupo opositor que combate a los talibanes en la provincia de Panjshir, tachó de “ilegal” el recién formado Gobierno de los islamistas, y pidió a la comunidad internacional no reconocerlo.

Reuters <https://reut.rs/38TzylD> Europa Press <https://bit.ly/3l3xP2R> <https://bit.ly/2YG4uUz>
<https://bit.ly/3jV2YWU> <https://bit.ly/2YuMpbS> Agencia EFE <https://bit.ly/3hgik6n>

HONG KONG ARRESTA A CUATRO LÍDERES DE GRUPO PRO DEMOCRACIA

08/09/2021- La policía de Hong Kong arrestó a cuatro líderes de la Alianza de Hong Kong en Apoyo de los Movimientos Patrióticos Democráticos de China (HKA, por sus siglas en inglés), grupo que organiza las conmemoraciones anuales de la represión en la Plaza de Tiananmen, después de que se negaran a cooperar en una investigación de carácter de seguridad. Presuntamente, les requerían información sobre sus finanzas y actividades, bajo la sospecha de que fueran un “agente extranjero”. Los detenidos son la vicepresidenta de la

Alianza, Chow Hang-tung, y los también miembros del comité permanente de la HKA Leung Kam-wai, Tang Ngok-kwan y Chan Dor-wai. El grupo es señalado por desafiar abiertamente la aplicación de la ley de seguridad nacional promulgada hace 14 meses, bajo el argumento de que la policía etiquetó arbitrariamente como agentes extranjeros a las organizaciones a favor de la democracia.

Associated Press <https://bit.ly/3hdHRNG> **El Mundo** <https://bit.ly/3lcPkxP>

MILITARES EN GUINEA LIBERAN A PRESOS POLÍTICOS

08/09/21- Los líderes militares de Guinea, quienes recientemente tomaron el poder en el país por medio de un golpe de Estado, liberarán este martes a por lo menos 80 presos políticos que fueron detenidos por el presidente Alpha Conde. Algunos de estos presos habían hecho campaña en contra de su intento de permanecer en el poder por un tercer mandato tras alterar la Constitución. Los opositores argumentaron que lo que hizo el presidente Conde era ilegal. El líder del golpe, Mamady Doumbouya, se ha comprometido a instalar un gobierno de transición unificado, pero no ha dicho cuándo ni cómo sucederá, incluso se reunió con los jefes de las distintas ramas militares de Guinea por primera vez el martes con la esperanza de unificar las fuerzas armadas del país bajo el mando de la junta. Por su parte, los países de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) han amenazado con sanciones tras el derrocamiento de Conde y un bloqueo regional, está programada para convocar una cumbre virtual el día de hoy.

Reuters <https://reut.rs/3zWB966>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ACNUR PACTA ACELERAR LA REPATRIACIÓN VOLUNTARIA DE REFUGIADOS MARFILEÑOS

08/09/2021 – La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR, por sus siglas en inglés) acordó con los gobiernos de Costa de Marfil y los principales países de acogida de migrantes marfileños, a saber: Ghana, Liberia, Guinea, Malí, Mauritania y Togo, la repatriación de las personas que lo soliciten. La decisión se debe a que los resultados de una encuesta de Naciones Unidas demostraron que 60% de los refugiados marfileños desean regresar a Costa de Marfil, pues las circunstancias que provocaron su salida del país en 2011 han dejado de existir. Cada semana regresan a Costa de Marfil 1800 personas desde Liberia, el principal país de acogida. De igual manera, la ACNUR ha solicitado a los gobiernos que emitan permisos de residencia a quienes prefieran quedarse.

Europa Press <https://bit.ly/3l2UeNz>

OMS PIDE FRENAR VACUNAS DE REFUERZO HASTA FINAL DEL AÑO

08/09/2021 – Tedros Adhanom, director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), solicitó a los países que cuentan con grandes suministros de vacunas contra la COVID-19 que se abstengan de ofrecer refuerzos hasta fin de año. El director expresó su preocupación respecto a que pocos países toman la recomendación, por ejemplo, Estados Unidos no parecen hacer caso a esta indicación, en detrimento de los países con menor desarrollo. Igualmente, rechazó los comentarios de una asociación farmacéutica que declaró que los suministros de vacunas son suficientes para permitir la aplicación de vacunas de refuerzo, además de las dosis necesarias en países que enfrentan escasez.

Associated Press <https://bit.ly/3kYzab6>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

Septiembre de 2021



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>